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El piloto ha anunciado que volamos a 33.000 pies de altura, me encuentro en un avión camino hacia el norte
de Europa y ahora me maravilla la intensidad de este azul, hace tan solo un momento podía ver lo pequeños
que somos desde esta atalaya, los árboles más poderosos semejan diminutos arbustos con copete de nube,
los embalses simulan un charquito y las casas, triángulos de colores perfectamente encuadrados en collage
con el paisaje. A medida que nos acercamos al cenit, la visión comienza a ser la de un mapa cartográfico
hasta que por fin se pierde entre el infinito de las nubes.

Una vez más, esta sensación aunque ya conocida, vuelve a llenarme de gratitud ante la vida y la belleza. Me
reconforta sentirme pequeña si se que formo parte de esta escena, cuando otros ojos observan como yo
desde aquí arriba.

Y una reflexión me lleva a otra; la de cuidarnos, defender la belleza, solemnizarla, elogiarla y aclamarla,
agradecer y estar despiertos al regalo de su disfrute.

MujerArt nació con el deseo de visibilizar a las mujeres artistas, compartir la excelencia de sus creaciones,
aquellas paridas desde el sentir femenino, con la perspectiva de otra sensibilidad y lucha propias. Con el
convencimiento de que nadie debería arrebatarnos ningún pedazo de la historia y todo lo que las mujeres
han hecho para hacer del mundo un lugar más habitable. Pues qué es el arte, ¿sino una forma de vivir,
respetar y entender el mundo?

Deseamos que disfrutéis de este nuevo ejemplar, que el vuelo sea alto, y que la belleza permita transformar
nuestra mirada.

Gracias por acompañarnos.

                                                                                      Beatriz López Jerez Autora y editora de MujerArt Magazine

B I ENVEN IDAB I ENVEN IDA

http://www.bealopezjerez.wordpress.com/


Esta película fue un escándalo para la sociedad
de la época, ya que se ve a Hedwig Eva Maria
Kiesler desnuda y disfrutando de un orgasmo lo
que era una absoluta primicia en la gran
pantalla, hoy en día ver esta imagen no nos
parecería siquiera algo llamativo, pero entonces
incluso el Papa Pío XII condenó la película y el
departamento del tesoro de los EEUU prohibió
su importación y exhibición en EEUU. Rodar
esta película traería consecuencias negativas
también en su futuro laboral.

Fue en el Theater an den Wien, donde
interpretó a la emperatriz Sissi, el lugar donde
varios productores la distinguieron por su gran
belleza.

Hedy Lamarr nace en Viena un 9 de noviembre
de 1914 y fallece en  Florida el 19 de enero del
año 2000.  Fue actriz, productora e inventora
estadounidense de origen austro-húngaro. 

Su padre, Emil Kiesler, era banquero austríaco y
su madre, Gertrud Lichtwitz, era pianista nacida
en Budapest. Desde muy joven se interesó por
las experiencias científicas y siendo niña, sus
profesores la calificaban como superdotada. 

Aprendió a tocar el piano junto a su madre
desde muy pequeña. Comenzó estudiando
ingeniería, aunque no terminó la carrera pues
su interés por la interpretación y el cine la
llevaron a formarse en esta disciplina. Es a  los
19 años cuando viaja a Berlín, entonces capital
del cine europeo y protagoniza la película
checa: "Éxtasis". 

Hedy Lamarr en "Éxtasis"  1933 
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Y así es, como en Alemania comienza
realmente su carrera, gira con Peter
Lorre y Margo Lion, entre otros, y conoce
también a Otto Preminger, el gran
realizador, con el que se encuentra en los
Estados Unidos entre los judíos
emigrados como ella para escapar del
nazismo. En 1933 se casó con el magnate
de la industria armamentísica Friedrich
Mandl. Este hombre mayor que ella,
violento y celoso le prohíbe hacer cine y
trata de comprar todos los carretes de la
película "Éxtasis", lo que evidentamente
no logró. Hedwig huye literalmente a
Suiza, donde se une a los judíos exiliados
y  principalmente se dedica a divertirse.
Allí conoció a Billy Wilder, un judío
austríaco como ella, prolífico director y
productor de cine a quien se le atribuye
algún escarceo amoroso con la actriz,
pero que también vivió junto a ella
momentos “tórridos” como los que
refleja esta fotografía con la actriz
Marlene Dietrich.

Hedy Lamarr, Billy Wilder y Marlene Dietrich

Hedy se casó cinco veces más y tuvo 3
hijos, pero los últimos 35 años de su vida
los vivió soltera.

En 1937, después de un viaje a Londres
donde le presentaron a Louis B. Mayer, el
gran productor americano le ofreció un
contrato que resultaba ser poco
ventajoso tratándose de Hollywood, pero
que aún así Hedwig aceptó. 

“Hollywood me rompió el corazón;“Hollywood me rompió el corazón;  
tuve que construirme una coraza”tuve que construirme una coraza”

  
                                                                                                                        H.L.H.L.

Hedy Lamarr en ZIEGFELD GIRL. Director: Robert Z. LEONARD. Año: 1941
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A su llegada a California cambia de nombre y toma el de
Hedy Lamarr. Antes y durante la guerra, hizo un total de
quince películas para la MGM, que la impulsan al rango de
“estrella”. Pero todo no fue un camino de rosas, Louis
Mayer la castigó por su papel en la película "Éxtasis", en la
que recordaréis, protagoniza el primer desnudo femenino
de la historia del cine e interpreta un orgasmo. Esta
película perjudicará su carrera de actriz y hará, que a
pesar de su inmenso talento y gran belleza, nunca sea la
primera estrella de Hollywood. 

Cuando llega la II Guerra Mundial, divide su tiempo entre
películas e invenciones. En esta época conoció al
compositor George Antheil, quien había creado un ballet
para pianos (1924), donde había logrado sincronizar
dieciséis pianos gracias a un sistema de cifrado con el fin
de crear una obra. Al descubrir la innovación técnica del
compositor, Hedy tuvo la idea de aplicarla al armamento
de guerra. Desarrolló un sistema de encriptación que
permitía la comunicación entre un barco y un torpedo
variando su frecuencia, lo que se conoce como el salto de
frecuencia. Esto hubiese facilitó a los barcos americanos
comunicarse sin que los alemanes detectaran sus
intercambios. 

El proyecto presentado y puesto a disposición
altruistamente por Hedy y George al ejército americano
no fué aceptado, pues parece que resultaba demasiado
adelantado a su tiempo. No obstante pidieron a la actriz
que se dedicara a recaudar fondos para la recuperación
por los estragos de la guerra, lo cual hizo consiguiendo
muchos millones de dólares en su cometido. 
No fue hasta 1962 que la idea de Hedy Lamarr y George
Antheil fue retomada por el ejército. En la patente
recibida en 1942 puede leerse la inscripción H. K. Markey.
Las iniciales H. K. son las de Hedwig Kiesler (Hedy Lamarr);
Markey era su apellido de casada, en ese momento. 

El hecho de que sus patentes fueran concedidas con el
nombre de casada y no por el nombre artístico impidió
que su contribución recibiera el debido reconocimiento
en su momento. 

Este sistema está directamente implícito en
el origen de los sistemas actuales de gps,
wifi, satélites militares o teléfonos móviles.
El ejército estadounidense no reconoció el
inmenso mérito de la actriz hasta 1997, tres
años antes de su muerte. 
La historia de Hedy Lamarr no se hizo
pública hasta el final de su vida en 2017 y
actualmente el día 9 de noviembre es el día
mundial del inventor en su honor.
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Después de la guerra, Hedy continúa su
carrera como actriz, protagonizó películas
junto a Spencer Tracy o Clark Gable,
alrededor de una veintena, hasta que en
1949 aparece en la película "Sansom y
Dalila" junto a Victor Mature lo que supuso
un triunfo que marcará el apogeo de su
carrera, pero también el comienzo de su
decadencia. 

Con miedo a envejecer y sobre todo a que
no se la viera envejecida, Hedy se
esconderá de todos, incluso de sus
allegados, llegando a comunicarse con
ellos únicamente por teléfono. 

Tras sufrir varias dolencias cardíacas en sus
últimos tiempos, finalmente murió aislada
a los 85 años, sin embargo, hoy nadie
sobreviviría sin el invento de esta mujer
valiente y silenciada.

 

A pesar de haber sido admirada, principalmente por su belleza, Hedy
demostró que la belleza perdurable es la que brota de las ideas.
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F. Eugler y Beatriz López



A D R I A N A  P A Z O S  O T T Ó N
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“Las imágenes se convierten rápidamente en emoción, entonces
el vídeo se revela como una herramienta poderosa a la hora de
intentar trasmitir una sensación, un mensaje”.

Adriana Pazos Ottón



A D R I A N A  P A Z O S  O T T Ó NA D R I A N A  P A Z O S  O T T Ó N

Adriana es una creadora incansable y una de esas mujeres que sabe mirar bien a las otras, generosa en su
creación y firme defensora del arte como herramienta de aprendizaje. 
Es gestora cultural, especialista en pedagogía artística y creatividad, artista visual además de videoartista y
performer.

Comienza sus estudios en Montevideo, en Bellas Artes en la
escuela Nacional de Bellas Artes. Tras finalizar se traslada a
España, donde se licencia en Historia del Arte en la
Universidad de Santiago de Compostela. Además cursa
estudios de Educación e Innovación en arte y cultura digital,
UOC. Complementa su formación en estudios de psicología y
pedagogía, con técnicas artísticas aplicadas al trabajo de
grupo y como vehículo aplicadas a la didáctica y la creatividad,
y es especialista en Live Video aplicado a las Artes Escénicas.

Algunos de sus proyectos más destacados, son la dirección y
gestión del Espacio de Arte Contemporáneo OLALAB, donde
ha creado un espacio cultural polivalente que desenvuelve
iniciativas dentro del marco de las artes y en particular del arte
contemporáneo. En un clima de diálogo y análisis a través de
la educación y la creatividad artísticas, generando crecimiento
y sinergias entre artes plásticas, artes escénicas, música,
fotografía o creación audiovisual.

Artista Visual creadora e integrante de las compañías de artes
escénicas Acción Camándula y Voltage Opposites Project, con
la compañera Paula Quintas y el músico Xoán Xil, desarrolla
diversas líneas de investigación en torno a la relación entre la
danza contemporánea, el vídeo a tiempo real y la
experimentación sonora, donde podemos encontrar las
múltiples formas de interacción entre el cuerpo físico, cuerpo
digital y el cuerpo sonoro. 

Además es directora y creadora del proyecto educativo Aula
de Ideas: Educación y creatividad, donde ella misma cuenta
que se maravilla al compartir estos espacios para la creatividad
con niñas y niños. Aula de ideas, facilita y acerca el arte a los
más pequeños a través del propio experimento , se declara
entusiasta de este público infantil, creador y libre en su
mirada. 

Cocreadora de Arte a un Click y del
espacio Mujeres Mirando Mujeres, que
pretenden poner en valor la obra de
artistas emergentes y darles visibilidad. 
 
"Son artistas y son mujeres y como tales
cada día se enfrentan a las dificultades
inherentes al género, a las que suman el
hecho de tener que moverse en un mundo
que, hoy por hoy, sigue dejando en
evidencia la falta de un tratamiento
igualitario. También ansía dar la
importancia debida a las gestoras
culturales que cada día apuestan por dar
lugar a las artistas con las que trabajan,
ya sean blogueras, periodistas,
comunicadoras, gestoras, comisarias,
galeristas, historiadoras, críticas,
coleccionistas, museólogas o teóricas.
Todas ponen su inteligencia y buen hacer
al servicio del arte, como mujeres y como
profesionales". (A.P) 
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Hemos preferido preguntar a Adriana y compartir con
vosotras y vosotros sabiduría desde sus palabras:

¿Cuáles fueron tus motores de traslado a España?
Mi cambio de vida a Galicia, es producto de la
inmigración, morriña de mi padre, por su amor a la
tierra y al teatro. Nacido en la compostelana Praza de
Fonseca, quiso volver a sus orígenes a hacer teatro en su
querida lengua gallega, y con una larga y destacada
trayectoria en el mundo del teatro vino contratado por
el CDG en una época en el que se estaba empezado a
hacer teatro en gallego. Así que como familia le
acompañamos en su sueño. 

Dentro de tu práctica artística, ¿qué es con lo que más
disfrutas?
Mi vinculación al arte nació conmigo, todo lo que fuese
expresión me apasionaba desde que tengo memoria,
así que terminé haciendo Bellas Artes y luego Historia
del Arte. Sin embargo, encontré mi lenguaje en la
fotografía y más concretamente cuando descubrí el
mundo del Live video. Fascinada por la capacidad del
video de transformar espacios, su plasticidad escénica,
y la combinación de este con las propuestas
performativas de sonido y cuerpo, danza, teatro, todo un
mundo que para mi vehiculiza de forma mágica, onírica
e inmersiva, sensaciones y emociones, llevándonos a un
nuevo conocimiento. 

¿Cómo definirías tus líneas de trabajo actualmente?
A modo personal en este último período estoy en fase
reflexiva, ya no corro por estar o por ser, la edad seguro
tiene mucho que ver, así que me siento más liberada
que nunca para crear. He comenzado una revisión
profunda de mi mirada interna, y como es natural, de
todos esos procesos que experimentamos las mujeres.
También he llegado a la conclusión de que discrepo
dentro de mi con esa sensación de mujer, y con la
sensación de género, y fíjate que hablo de sensación y
no de concepto, porque lo vivencio desde las tripas y no
de forma intelectual, creo que la superación de las
barreras del género es algo que aún nos cuesta
concebir, entender, pero en mi sólo soy yo: Adriana, y no
existe ese género, más que para oprimir o definir
cuestiones que para mi no tienen ningún valor, no son
la esencia en sí, así que últimamente ando investigando
en varias líneas a través de la fotografía y el vídeo. Yo, a
fin de cuentas, a esto lo defino como una búsqueda de
Libertad. 
A mayores sigo en mis proyectos queridos de gestión
cultural.

Live video aplicado a las artes escénicas, podrías
definir para nuestros lectores ¿qué es
exactamente?
El live vídeo es crear video a tiempo real, no deja de
ser en si una técnica que cobra sentido según su
aplicación. Como lo que me motiva es crear
experiencias inmersivas en las que se incluya al
público en la misma atmósfera del propio suceso y
transportarles a otro sitio, el live vídeo funciona
como transformador del espacio a través del color
y la imagen que se proyecta y que se va creando al
mismo tiempo. Se puede estar en el cubo blanco
de una sala de museo pero cuando se proyecta
sobre las cuatro paredes dejas de estar allí para
trasladarte a otro sitio diferente, lo que sucede, lo
que acciona es algo en lo que estás inmerso. Hay
un cuerpo digital en acción, que es el vídeo y el
sonido, y también está el cuerpo físico, el del
espectador, el de la performer, todo acciona para
crear esa experiencia. Varios trabajos de estos los
hicimos con la compañía Voltage opposites, voy
montando estos clips a tiempo real durante la
performance, creando significantes con la imagen…
para mi es totalmente dinámico, lúdico, es como
tener una paleta en movimiento, mis colores son
los clips de vídeo. Tal vez por éste carácter de
inmediatez y la posibilidad de poder teñir una
pared de cualquier dimensión , hacer que mute,
que se transforme…a nivel íntimo tengo una
reacción de piel, me siento como una niña, se
convierte en un juego.

Combina las diferentes líneas de investigación
centrándose en la TEMÁTICA FEMENINA. Los
múltiples condicionantes de la mujer malabarista
de su realidad. El extremo de la completitud y
perfección que se le apremia a conquistar es mera
ilusión, ya que lo que se le exige no es lo
importante. En esta tarea la mujer se pierde a si
misma. 
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"La misma piel" ( en Youtube)
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https://www.youtube.com/watch?v=J9GHbcs6Lu4
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https://www.adrianapazosotton.com/
https://www.instagram.com/adrianapazos/?hl=es
https://www.facebook.com/adriana.pazosotton
http://www.voltageopposites.com/


C H A R O  M I L O R O

N A R R A T I V A  Y  H A I K U
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Rosario Miloro Costas, “ Charo” escritora y contadora de amplia temática a la hora de ponerse
delante del papel y plasmar en él lo que siente. Lo mismo nos arrastra hacia un mundo infantil en
 “Cóntame un conto Alfonsiño”, o “ El hombrecillo azul y otros relatos”, en los que siempre muestra
una enseñanza, como nos puede sumergir de una forma sublime en las cuatro estaciones, a través
de los haikus en el hermoso libro “Sinfonía del Tiempo”. En él disecciona delicadamente cada uno de
los paisajes para deleite de la persona que lo lee; también nos describe parte de su historia en la
novela epistolar “Naúfragos”, obra en la que relata en forma de cartas, un amor entre antepasados
suyos , y nos muestra la fuerza de un amor real.
Participante en antologías, talleres poéticos, certámenes... Charo es una escritora polifacética.

                                                                                                                                                                Petronila Daza



Charo Miloro nace un otoño en París, hija de
emigrantes españoles. Creció a orillas del
Mediterráneo hasta que su familia se traslada a
Vigo donde estudió y conoció otra lengua, la de su
madre.
Ávida lectora de los grandes narradores latino-
americanos, sus primeras notas y textos dieron
paso a cuentos y relatos breves. En Pontevedra
recibe distintos talleres, donde continuó con sus
narraciones y comienza a escribir poesía, haikus
principalmente. En ellos trata de plasmar esos
breves instantes poéticos resultado de la
comunión entre el tiempo y la naturaleza. 

Escribes novela, relato, haikus, muy diferentes
estilos de plasmar la vida en el papel y leyéndote,
dedujimos que te sientes igual de cómoda en
cualquiera de ellos, sin embargo entendemos
que el proceso de creación y sensaciones que
percibes son tan distintas como sus formas. ¿Es
así?
Donde me siento más cómoda es escribiendo
prosa pues es a través de ella donde fluyo con
más libertad, tanto en relato como novela. Los
haikus suponen un ejercicio de precisión, de
condensación de las emociones, pues son estas,
las emociones, el nexo común de todo lo que
escribo.

El maestro Matsuo Basho, allá por el 1600, en
Japón, ya escribía Haikus, delicadeza, naturaleza,
observación del entorno, delicias artesanalmente
condensadas para plasmar la belleza...¿cómo
llega el Haiku a tu vida y cuándo comienzas a
escribirlos?
El haiku llegó a mi vida a través de un taller de
poesía, Taller Jorge Cuña de la Fundación Cuña-
Casasbellas en Pontevedra.
Tras probar otras formas poéticas como el soneto
o el romance, llegó el haiku que llamó mi
atención. Compré un libro, "Haiku de las
estaciones" del maestro Bashô y empecé a
escribirlos y desde el principio me sentí muy
cómoda al hacerlo, aunque requerían mucha
precisión, concentración y paciencia.

¿Precisa la escritura del haiku un proceso
especial o distinto de otros para su creación?
Sí, es un ejercicio, concretamente una foto, una
instantánea, mis haikus son muy visuales. Eso sí
hay que encontrar las palabras adecuadas para
plasmar esa imagen, atrapar la emoción que me
provoca en ese instante y utilizar las palabras
precisas. Por eso digo que es un ejercicio, poético
eso sí, pero un ejercicio que me hizo llenar
libretas. Un reto maravilloso con un resultado
bello y ponderado, de equilibrio entre el
contenido y el continente.

Dicen que escritores y poetas son almas
desnudas en sus libros, ¿cuánto de Charo, hay
en tus obras?
Mucho. Yo empecé escribiendo un diario en la
adolescencia, luego llegaron los primeros relatos
en primera persona porque para mí escribir era
una forma de canalizar mis emociones. Luego di
el salto a la tercera persona al ver que
distanciándome de mi misma podía crear otras
atmósferas, más personajes, situaciones nuevas.
Pero hay dos elementos muy míos en todo lo
que escribo: la emoción y la magia,
especialmente en prosa. Mi mente siempre ha
sido soñadora y mi corazón apasionado.

Entre tus referentes literarios, ¿podrías
recomendarnos algunos?
En poesía, a los maestros del haiku como Matsuo
Bashô, a Juan Ramón Jiménez por su
virtuosismo y precisión en el lenguaje poético, a
Miguel Hernández por su pasión y musicalidad.
En prosa, yo he bebido del realismo mágico
hasta la embriaguez como "Cien años de
Soledad" de Gabriel García Márquez o "Los
recuerdos del porvenir" de Elena Garro en novela.
He sido ávida lectora del relato breve
latinoamericano de autores como Julio Cortázar
o los magníficos cuentos de Silvina Ocampo.

Actualmente, ¿estás trabajando en algún nuevo
libro?
Sí, estoy trabajando en una novela sobre el
reencuentro de dos familias separadas por la
guerra y la emigración, basada en hechos reales
que forman parte de mis raíces.
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https://www.facebook.com/charojosefamiloro


Querida Isabel:

Lamento la dureza de mi última carta, pero debía ser franco contigo y tu situación, pero te oculté algo que 
hasta ahora no he tenido el valor de confesarte.

             Antes de partir para Alicante hablé, tal como te dije, con mi familia y partí para solucionar algunos
asuntos legales, entre ellos iniciar los trámites para la anulación de tu matrimonio, pero también para visitar a
Clara, joven con la que estaba a punto de comprometerme cuento te encontré a la deriva en medio del mar y
a la que quiero como una hermana.
Eso fue exactamente lo que le dije, así como poner en conocimiento de mi familia y la suya que sólo amo a una
mujer, a tí. Clara es una joven comprensiva y madura para su edad y me ha deseado la mayor felicidad del
mundo. Mis padres lo entenderán con el paso de los días igual que espero que lo hagan los tuyos, por lo que
trataré de regresar antes de su llegada.

            Tengo que confesarte que tu carta es propia de una joven rebelde que no acepta la realidad en la que
vive y lucha por cambiarla. El tono vital e inquieto que transmite me agrada, pero me asusta un poco. Creo en
el poder de la reazón y la sensatez en la vida. La injusticia estará siempre presente en el mundo y rebelarse
contra ella no suele cambiarla, en cambio la razón suele mostrarnos el camino para enfrentarla. Por ello te
pido calma y sensatez para vencer los obstáculos a los que nos enfrentamos, que no son pocos. No desesperes,
parto en dos días hacia Santa Pola para reunirme contigo.

               Tuyo
               
               Juan
              
               Alicante, 19 de septiembre de 1906
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TEJEDORAS DE NAUFRAGIOS

Charo Miloro  "El hombrecillo azul y otros relatos"

El mar rugía como un animal herido. La electricidad incendiaba el horizonte. Y el océano convulsionaba con
cada ola sobre el velero. Sus grandes velas desafiaban al viento y sus altos mástiles arañaban el cielo. El barco
luchaba como si le hubiesen declarado la guerra todos los elementos.
Tres meses habían tardado en avistar tierra firme. El canto de las sirenas parecía presagiar el fracaso de la
empresa. Tejedoras de naufragios, hilaban ovillos de muerte con sus cabellos. Los marineros trataban de
atraparlas lanzando al mar la red de sus deseos. Siglos de lucha estéril no disuadían a unas y otros de soñar con
su imposible encuentro.
-¡Marineros! - gritaba el Capitán, tratando de enderezar el mástil en medio de la zozobra, pero sus palabras se las
llevaba el viento huracanado lejos de la tripulación. Sabia que solo no lo conseguiría.
De pronto, el canto cesó y los marineros reaccionaron. El Capitán cogió el timón y cambió el rumbo de su
destino.
Ellos desembarcaron en un puerto seguro. Ellas volvieron al fondo del océano para habitar las caracolas. Esas
que, a veces, encontramos en la orilla del mar, vacías de sirenas, pero llenas de historias.

NAÚFRAGOS

 Charo Miloro, fragmento de "Náufragos""
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Temprano almendro 

nieva pétalos blancos

en primavera
 
 

Charo Miloro recita haikus de su libro "Sinfonía del Tiempo"Charo Miloro recita haikus de su libro "Sinfonía del Tiempo"

Luces del alba
mariposa de seda
de flor en flor

 

Calla la noche la alondra canta al
alba

de primavera
 

 

Viento de estío

caracola en
 la orilla

cuentos de arena.
 

Vuelan las hojasal pintar el otoño que se desnuda
 

 
 

Hoja que danza

tiñe de oro la senda

viento de otoño
 
 
 

Carro de fuego

incendia el horizonte 

en el ocaso
 
 
 
 

Volando libre se viste la cometade firmamento
 

 
 

 
Rayo de Luhaprende los sueños

rotos 
de la almohada

 
 

 

Rota la noche

el desconsuelo pinta

la madrugada
 
 
 

Alba de enerobosteza la maderanieve en los techos
 

 
 

El desconsuelo

llora gotas de vida

nube que pasa
 
 
 
 

https://tarqus.es/product/sinfonia-del-tiempo/
https://youtu.be/uFHb4rgLHKQ
https://youtu.be/tRJzs987yyg
https://youtu.be/uFHb4rgLHKQ
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Marina sabe que la ciencia y el arte no sólo pueden convivir, sino que además, en simbiosis,
pueden crear obras fuera de lo común. Juega con la física y la química de los materiales.
Con un estilo orgánico y minimalista, a través de sus figuras arquitectónicas, el color y las
múltiples texturas que consigue, nos transmite una visión ilimitada en lo que recursos se
refiere.
Hay en su trabajo, un hilo conductor donde el conjunto de los elementos que conforman
cada una de sus piezas, dan como resultado, además de una obra de carácter estético; un
lenguaje en donde juegan elementos tales como : el peso, la fuerza que ejercen éstos entre
sí, y la de la propia gravedad.
Marina nos invita a repensar un universo en donde coexisten de manera natural fuerzas
contrapuestas y nuevos matices.

                                                                                                                                          Natalia Horschovski



"Ingeniera y artista: observo, soy curiosa 
y aplico un enfoque experimental durante el proceso creativo" 
                                                                                                     

M A R I N A  Ó Á ZM A R I N A  Ó Á Z

Marina, ¿cuándo comenzó tu incursión en el arte?
Mi hermana mayor es licenciada en Bellas Artes y
trabaja como artista y artesana. Mi madre empezó
a pintar de pequeña y ha practicado diferentes
tipos de artes plásticas, siempre como afición. Mi
bisabuela pintaba al óleo en grandes lienzos. Por
lo que la parte artística siempre ha estado muy
presente en mi vida. Pero mi trayectoria de artista
se puede decir que comenzó extraoficialmente en
2005, cuando estudiaba un año de Ingeniería
Industrial en Estados Unidos, y elegí asignaturas
de libre configuración de vidrio y cerámica. Tras
esa incursión, desarrollé mi parte artística en la
sombra durante años en paralelo a mi profesión
de ingeniera. No fue hasta 2019 cuando se puede
decir que comenzó oficialmente mi carrera de
artista, cuando gané un premio especial en el
concurso internacional Arte Laguna. Ya en
Francia en Enero de 2021 me registré oficialmente
como artista plástica. 

 

Poliedro I, 2021 Jouques, Francia 

¿Con qué elementos te sientes más cómoda a la
hora de crear?
Mi obra se compone sobre todo de pintura técnica
mixta y escultura. Los materiales que más utilizo son
el acrílico, el gres, la porcelana, el hilo de algodón,
la lana, y los cables y accesorios metálicos. Las
técnicas varían conforme voy experimentando y
aprendiendo nuevas. Por ahora en cerámica me
siento cómoda sobre todo con el trabajo con placas,
churros y pellizco. Con el torno hago algunas piezas
también. También incorporo técnicas de
ensamblaje que podrían considerarse de joyería. En
los cuadros incluyo el bordado y la costura, y
siempre uso pintura acrílica a la que le añado
diferentes materiales para darle textura.

¿Sientes que el arte es una herramienta para un fin
o por el contrario un medio de dispersión? 
Creo que el arte es una herramienta con un fin. A
veces un simple fin terapéutico para el artista o para
el espectador, en otras ocasiones una forma de
comunicar mensajes más transcendentales e
incluso influenciar cambios. Opino que para que sea
arte tiene que emocionar, transmitir sentimientos o
mensajes. Crear me hace sentir bien, y me gusta ver
como la gente observa mis obras, se hace
preguntas, se le dibuja una sonrisa, o entristece el
semblante. El arte siempre ha formado parte de la
existencia humana pero en la historia reciente ha
sido muy menospreciado en los planes educativos.
Afortunadamente parece que se está volviendo
hacia una mentalidad más renacentista, donde la
mentalidad artística está volviendo a tomar
importancia como motor indispensable para la
innovación. 
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"Las disciplinas técnico-científicas y artísticas han convivido en mi familia durante generaciones y yo he
tenido la suerte de heredar habilidades en ambas. Esto me confiere un carácter pluridisciplinar que puede
identificarse con los movimientos del Renacimiento y la Bauhaus, donde el arte, la ingeniería y la artesanía
se entremezclan. Mi trabajo artístico está fuertemente influenciado por mi formación como ingeniera y por la
experiencia que he adquirido viviendo en diferentes países. Adopto así un enfoque multidisciplinar,
alimentado por una curiosidad innata y una gran tendencia a la experimentación".  M.O.

Unsustainable Consumerism 2018 Milán, Italia 
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¿Cuáles serían las etapas en el proceso de
creación y desarrollo de una obra? 
Mi proceso artístico se inicia con la
observación. Soy una persona muy curiosa, y
mi mente de ingeniera hace que las
construcciones, tanto naturales como
humanas sean mi mayor fuente de
inspiración. Observo las formas con una
mentalidad muy científica. Y esto luego se
entrelaza con las experiencias vividas, sobre
todo ligadas a mis raíces españolas, al hecho
de haber vivido en tantos países, y a mi
sensibilización sobre ciertos temas como la
guerra, la discriminación de la mujer, o el
deterioro del Medio Ambiente. Muchas veces
una idea inicial se transforma rápidamente
en una obra, y otras muchas simplemente la
anoto en un cuaderno y pueden pasar años
antes de que la materialice. Pero cuando
empiezo un proyecto me gusta acabarlo en
pocos días. En la realización de la obra otra vez
me envuelve ese espíritu técnico-científico.

Utilizo diversas técnicas, y experimento con la
física y la química de los materiales y su
combinación, analizando las formas, la fluidez
y los límites estructurales de los materiales. Si
es un cuadro, dibujo algunos trazos, bordo
formas geométricas, añado materiales para
dar textura al acrílico, hago mis mezclas de
color partiendo de colores básicos, y juego con
el goteo. Si es una escultura utilizo la
plasticidad del barro para obtener formas
arquitectónicas u orgánicas, de tendencia más
bien minimalista, hago mis propios esmaltes y
coso piezas entre sí para conseguir
estructuras más grandes. 
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¿De qué trata Rinascita? 
“Rinascita" es una instalación mural de 7
metros de alto por 13 metros de ancho que
pude llevar a cabo en 2019 al ganar el premio
especial de residencia artística “Open Dream”,
de la 13 edición del concurso internacional Arte
Laguna de Venecia. Para la instalación reutilicé
los moldes de fibra de vidrio que se usaban
para crear vajillas de porcelana en las antiguas
instalaciones industriales de Ceramiche
Pagnossin, en Treviso. Las piezas están
dispuestas en la fachada de uno de los edificios
de ladrillo rojo de la fábrica, utilizando colores
específicos que intentan replicar los utilizados
en el pasado por la famosa marca de cerámica
italiana. La composición la forman 200 moldes
de platos, cada uno de los cuales contiene un
tono diferente creado a partir del análisis de 229
pruebas de esmalte que encontré en la fábrica.
De este modo, el proyecto intenta revivir
herramientas en desuso que en su día dieron
lugar a vistosos objetos de cerámica. 

Introspección V, 2019 Milán, Italia 

Rinascita 2019 Treviso Italia 

Premio Arte Laguna 13ª Edición · Venecia, Italia

http://www.facebook.com/marinaoaz
http://www.instagram.com/marinaoaz
http://www.marinaoaz.com/
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Carmen Penim, educadora, compositora, Herdeira, clave femenina, cantante, poeta.
Una identidad propia musical, una creadora.
Carmen es una voz que trae palabras siempre de la mano, una canción llena de historias,
como las que ella relata en cada uno de sus trabajos.
Compositora de tierra y de sal, de barcos a la mar, de amores en la memoria, de redes que
pintan un cielo a ritmos de jazz y gaitas galegas.
Una mirada actual a las canciones tradicionales de Galicia, en las cuales encuentras el arrullo
de los ancestros con la voz de Penim, mostrando su contemporaneidad.

                                                                                                                                                    Tato López
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En 2017 publicas tu primer trabajo en solitario,
“Herdeiras”, que sentimos hermanada con MujerArt,
en esta labor de la visibilización de las mujeres en la
historia. Jazz, improvisación vocal y mucha historia.
¿Que provocaron en ti estas mujeres del 36, a las que
trajiste del olvido?
Cuando musicas poemas gallegos o en otras lenguas,
encuentras siempre esta falta de visibilidad de las
mujeres creadoras. Hoy se está trabajando mucho en
este sentido para recuperar los grandes nombres de
mujer de la historia. Sentía que tenía una deuda.
Pero también me interesan particularmente las
mujeres anónimas que tanto nos dieron y nos dan y
que vertebran, muchas veces en la sombra, las
sociedades. Y cuando oí las historias de las mujeres
del 36, anónimas y heroicas, fue como si me llamaran.
Yo subía por el río de Moaña y sentía que mi voz podía
ser su portavoz. Puede sonar presuntuoso, pero había  
una comunión entre su memoria, el río y mi yo más
profundo. Fue muy intenso y a veces, doloroso. Pero
estoy muy contenta de haberlo hecho y sobre todo,
de poder contar con tan maravillosas colaboradoras
que se sumaron generosamente al proyecto: las
poetas Helena Villar, Eva Veiga, Marga del Valle y
Marta Dacosta, Margarita Ledo con el corto: "Bucle", y
las grandes artistas que me acompañan en el
escenario en “Herdeiras”.

Carmen nace en la aldea de Os Blancos, Ourense,
tierra en la cual se inspira en algunas de sus
composiciones e interpretaciones, es hija de la
inmigración, en su adolescencia, regresa a Galicia y
estudia Filología Hispánica y más tarde la carrera de
Educación, es profesora en educación secundaria.
Estudió canto lírico, canto jazz y didáctica en Turín,
Italia donde pasó unos cuantos años. Formó su dúo
"2naFronteira" junto al pianista Maurizio Polsinelli
que a día de hoy sigue acompañándola en el
escenario y en la vida.
Compositora muy fecunda, realiza también trabajos
de producción y representación artística.
Desde que en 2013 regresa de Italia, consiguió colocar
la "2naFronteira" en los mejores  auditorios, logrando
así mismo la colaboración de las instituciones
gallegas al más alto nivel para todos los trabajos
editados. Participa en actos benéficos en los que con
frecuencia es requerida su presencia, conociendo su
compromiso social con quien lo necesita.

Carmen, hay un fuerte lazo entre tus composiciones
y la poesía, tanto de tu autoría como de otros. ¿ Qué
provoca antes el nacimiento de tus creaciones, la
poesía o la música?
Pues es una pregunta bien interesante que nunca
antes me habían hecho. A veces leo o escribo un
poema con una particular musicalidad que hace que
te vengan ganas de ponerle música. Pero otras veces,
parte de la música que surge en la improvisación de
piano y voz, sin letra, que luego tengo que inventar.
La mayoría de las veces, cuando son composiciones
mías en letra y música, lo que tengo es una idea,
como en “Herdeiras” y en medio de la naturaleza
surge una melodía con un par de versos. Esa melodía
va creciendo de manera natural y luego, ya de forma
más reflexiva, completo la letra sentada en una mesa.

Holanda, Galicia, Italia...Inmigración y crecimiento, 
¿crees que están directamente relacionados en tu
trayectoria?, ¿beber de tan distintas fuentes
culturales resultó para ti un revulsivo para la
creación?
Sin ninguna duda. Cambiaron mi manera de estar en
el mundo, de estar abierta al mundo y también a sus
músicas. Cuando tenía sólo siete y ocho años, en
Holanda, marchaba sin permiso de mi calle para ir
donde vivían los inmigrantes árabes y turcos, para
sentir los aromas de las comidas y la música que salía
por las ventanas. Esto me marcó mucho, mezclado
con mi cultura tradicional y la cultura anglosajona,
crearon en mí un ambiente cultural y musical de
fusión, con respecto a las fronteras culturales o
estilísticas.

C A R M E N  P E N I MC A R M E N  P E N I M

Carmen Penim: Herdeiras, muller, identidade, memoria. (2017)
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http://carmenpenim.es/
https://www.facebook.com/carmenpenim.alma
https://www.instagram.com/carmenpenim/
https://www.youtube.com/watch?v=9QWu2ZIPYOA&t=56s


También en solitario, en el año 2020 ve la luz”
Cantos de Terra e Sal”, por lo que además, recibes
el Premio Opinión de música de raiz 2020 a la
mejor adaptación de pieza tradicional por “Aí ven
o barco do mare”. ¿Se sembró este trabajo con las
cantigas de la abuela María? ¿Como surge?
Esa era otra cuenta pendiente. La memoria
cultural y musical es algo que llevas siempre
contigo de forma más o menos consciente y que
ya aflora en ciertas canciones de los primeros
discos. Ahora le dediqué un disco entero. Son
muchos los hilos de memoria que hay en esa
colcha que hizo mi bisabuela y que es el centro de
la gráfica del disco: el sonido del carro, los
“aturuxos” (gritos agudos) para llamar las vacas, el
fuego con la abuela María cantando los romances,
y tantas otros recuerdos que hacen de este disco
un homenaje al mundo rural de mi infancia. Un
mundo que ahora está moribundo y que morirá si
no hacemos algo por dignificarlo y ponerlo en el
lugar que le corresponde en nuestra economía y
en nuestra vida.

C A R M E N  P E N I MC A R M E N  P E N I M

El dúo “2naFronteira” que formas junto al pianista
italiano Maurizio Polsinelli, nace en Italia en 2008
y en 2011 publicáis vuestro primer trabajo: “Humo
en los ojos”, pero al que le siguen otros tantos:
“Alma” (2013), “Zapatiños para Díaz Castro” (2014),
“ Son de nos”(2015) . ¿ Podemos escuchar fusión
en estos trabajos? ¿Simbiosis entre la música de
tus raíces y distintos lugares del mundo?
Sí, así es. Ya el nombre fue escogido por eso: por
ser él italiano y yo gallega fronteriza. Y por la
mezcla de estilos que entre los dos aportamos al
dúo. Él viniendo de formación clásica y con una
banda de rock progresivo italiano, aportaba una
manera de entender la composición y la
interpretación. Yo, autodidacta, apasionada del
jazz y con fuertes raíces en nuestra tradición,
aportaba una visión más libre e irreverente que
todo lo mezcla. Aunque en Italia estudié canto
lírico y jazz, sigo sintiendo la música así, sin
fronteras. Y lo que me gusta de “2naFronteira” es
eso precisamente, que teniendo un lenguaje
propio reconocible, refleja una mezcla y un
eclecticismo con los que me identifico.

Composición, producción y representación
artística ocupan tu día a día, ¿se alimentan entre
ellos?
Si debo hablar con sinceridad, me gustaría
dedicarme sólo a componer música, escribir, cuidar
de mi huerta, inventar recetas y jugar con mis
perros y mis gatas.
Pero en este país vivir del arte es extremadamente
complicado. Tengo la fortuna de poder tener otras
ocupaciones que me dan el sustento. Pero creo
que del arte, la cultura, se debería poder sobrevivir ,
por el bien que aporta a las personas y a la
sociedad. Porque no es una afición que haces en tu
tiempo libre. Es una manera de estar en la vida. En
una sociedad justa, la persona que hace el pan, la
persona que enseña, la que trabaja la tierra y la
persona artista, deberían tener una vida digna sin
tener que simultanear ocupaciones para
mantenerse. Sí es cierto que no dependiendo sólo
de la música para comer puedes ser muy selectiva
con tus proyectos, porque no te debes a nadie y
sólo respondes ante la musa. Y si tienes suerte, y le
gusta al público, entonces, se da el milagro y ves
que valió la pena.

Carmen Pením y Maurizio Polsinelli, dúo "2naFronteira"

"Aí ven o barco do mare" en Cantos de Terra e Sal
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https://www.youtube.com/watch?v=twDTqZrH7M8
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"La poesía es el origen de todo"

T.C.



Tania es licenciada en Filología Hispánica. Además de realizar cursos y másteres en aptitud pedagógica
e intervención socioeducativa, comparte su labor docente con un activismo cultural prolífico y en
constante crecimiento. Tania Crego conforma una perfecta simbiosis entre la poesía y las artes
escénicas.

T A N I A  C R E G OT A N I A  C R E G O

Tania, podríamos definirte como activista
poética, ¿cuándo descubres la poesía como
lenguaje propio?
Desde la infancia descubrí que el lenguaje
funcional para la interacción social no
funcionaba para expresar tus propias
emociones. Sin embargo, la poesía como
lenguaje propio que es, me ayudaba a
descubrirme y así poder comunicarme con los
demás.

La poesía ha dejado de ser “minoritaria”, pero
¿todo vale?
La poesía como lenguaje propio y codificado
necesita de unas normas vigentes pero siempre
debe estar abierta a los nuevos cambios sin
perder su propia esencia.

Docente y poeta, ¿cómo acercar a los jóvenes la
poesía sin ignorar a los grandes clásicos?
Existen distintos recursos pero considero que las
artes escénicas, como el teatro son una buena
herramienta para acercar al alumnado a los
grandes clásicos permitiéndoles adaptaciones
acordes a sus gustos.

Eres cofundadora del Colectivo Metalírica,
fusión de poesía y otras disciplinas artísticas,
por favor háblanos de este proyecto simbiótico.
Colectivo Metalírica nace de la necesidad de
convertir la poesía en oralidad y aunarla con las
distintas disciplinas artísticas como el teatro, la
música y las nuevas tecnologías, convirtiéndola
en arte escénico.
El Colectivo Metalírica lucha por una poesía
interdisciplinar y experimental alejada de
normas establecidas.

¿Cuáles son tus referentes poéticos? ¿ Hay
alguna mujer entre ellos?
Comencé , sobre todo, indagando en la poesía
francesa, centrándome principalmente en los
Poetas Malditos. Adoro los versos hirientes de
Baudelaire, la irregularidad y marginación de
Verlaine, la rebeldía de los versos libres de
Mallarmè y la enajenación de los sentidos de
Rimbaud.
En mi etapa universitaria, nuestra profesora de
literatura hispanoamericana nos adentró en el
desesperante mundo femenino de Alfonsina
Storni, Alejandra Pizarnik, Gabriela Mistral y
Juana de Ibarbourou donde sigo
profundamente inmersa.
Otras mujeres poetas que han marcado mi
trayectoria vital son la poeta francesa
Marguerite Yourcenar por sus pasiones
abstractas; la poeta brasileña Clarice Lispector
por la osadía de sus textos y la poeta cubana
Dulce María Loynaz por la delicada y
desgarradora belleza de sus versos.
Gracias al imaginario cinematográfico del
director Andrèi Tarkovski conocí los
espléndidos poemas de su padre Arseni
Tarkovski.
También siento debilidad por la poesía mística,
especialmente por los enigmáticos y el doble
sentido de los versos de Santa Teresa de Jesús.
Otros autores que tengo presentes son
Góngora, Bertolt Brecht, León Felipe, Miguel
Hernández y el poeta gallego Carlos Oroza .

La potencia de la poesía visual de Tania pacta un lenguaje único con el cuerpo femenino, y le asigna
con toda autenticidad la cruda realidad que todavía estamos viviendo.
El trabajo de Tania se ve cultivado desde el inicio, desde el origen de su palabra, pienso que ésta ayuda
a que el movimiento sea palpitante, podemos corroborarlo en “ El Pecado” una vídeo performance, en
la que germina la lucha de una mujer aunque parezca débil.

Su palabra en la poesía (haikus) incluye secuencias naturales y originales, de tal manera que jugando 
 en ella diversos elementos, nos invita a imaginar lugares, animales y sentimientos.

Petronila Daza
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En tus propuestas El Pecado y la Habitación Roja, se deduce un grito con alma de mujer contra los
estereotipos, las normas, la culpabilidad. ¿Es tu creación poética siempre un altavoz contra las
imposiciones?
Mis proyectos artísticos muestran constantemente una gran preocupación por la idea de culpa, de redención
y de arrepentimiento de la mujer eternamente castigada. Todo ello con un estilo pesimista pero siempre
combativo, expuesto de modo desgarrador, en versos con apariencia ligera, procurando desligarse de los
artificios y con alma de mujer.
En mi obra artística se muestra una mirada desafiante ante la indiferencia y la condena a la que somos
sometidas por nuestra condición de mujer.

T A N I A  C R E G OT A N I A  C R E G O

El Pecado

La mujer buscaba el perdón del hombre
y en el camino de la honra
se encontró con su propia perdición.

Amar con dolor
para que el alma vuele
entre la incertidumbre del desnudo,
ante el pudor de sus piernas mojadas.
¡En nombre de mi hijo
Juro qué no volveré
A blasfemar!
¡En nombre de mi hijo
Juro qué no volveré
A blasfemar!

¡En nombre de mi hijo…
Juro qué no volveré
A blasfemar!

Naciste pura

para que te convirtieran en escarnio,
en piedra negra, en sombra del arrebato,
figura ígnea y mentira del pecado.
La mujer venció su destierro
gracias a la deshonra de su propia sangre.
Y cuando comenzó a vivir
¡La llamaron libertina!

Tras haber confesado
He sido condenada.
Condenada por decir la verdad,
Aún sabiendo y habiendo podido mentir.

Si lo hubiera hecho
Hoy sería libre.
Libre ante los demás.
Pero esclava eterna
De mi propia existencia.
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"El Pecado" de Tania Crego en Youtube MujerArt

https://youtu.be/D84TfinLCN0
https://youtu.be/D84TfinLCN0


 

HABITACIÓN ROJA

La mujer devorada por las lágrimas. Ira gris, piernas carnosas que sucumben al placer.
Delirio monótono. Habitación roja donde el líquido embriaga a los sedientos. La mujer
devorada por la sequedad, la sequedad de sus labios.
Gritos, cascadas verticales que emanan de un cuerpo sujeto al tiempo.
Isobelle, abandonada a la fría vertiente de su ardor. La habitación roja explora las
vanidades. La habitación roja procura a Isobelle delicadas caídas ¡Se siente el sinsentido
de las simientes brotando de su vientre! Los cortesanos acarician su decrépita juventud
¡La inocencia de una mano, la calidez del gesto insultante! La mujer: eterna etérea,
mentira del pecado, figura ígnea, muerte vagabunda que desafía al gélido deseo. Le
place el dolor como le place la nostalgia en su piel ¡El arma nunca se dispara sola! El
vientre cargado de semillas está vacío. Los murmullos avanzan. La habitación de la
vergüenza despojada del frío. La losa del tiempo desmenbrando la matriz. La cebolla
deshojada ...

¡Fertilidad hueca!
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T A N I A  C R E G OT A N I A  C R E G O

"Habitación roja" de Tania Crego en Youtube MujerArt

https://youtu.be/0dHm3nB7XYA


Adivinanza de la guitarra
 

 En la redonda
 encrucijada,

 seis doncellas
 bailan.

 Tres de carne
 y tres de plata.

 Los sueños de ayer las buscan
 pero las tiene abrazadas,

 un Polifemo de oro.
 ¡La guitarra!

                                                                                               
 

                                                                                                        Federico García Lorca          
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A N A B E L  V E L O S OA N A B E L  V E L O S O

Es difícil hablar de flamenco y no ligarlo estrechamente con los versos de Federico, que tan
magistralmente describía el detalle y el sentir de este baile. 

Anabel nace en Almería, creció sintiendo la danza, concretamente el Flamenco. Ya en su adolescencia
decide dedicarle su vida, entregada y trabajadora incansable desarrolla distintas facetas en torno a este
arte. Sus secretos: Elegancia, pasión y dedicación en cada proyecto que desarrolla.

Anabel, ¿Cuándo sentiste que tu camino iba a
ser bailando?
La verdad es que era un pálpito que tenía desde
que era muy niña, pero enmascarado de sueño
imposible. Nací y crecí en un pueblo muy
pequeño de la provincia de Almería, en
Garrucha, y desde allí me parecía una fantasía
demasiado inalcanzable ser bailarina profesional.
Es más, si lo pienso bien, creo que ni me atrevía a
planteármelo. Así que bailaba y tomaba clases
extraescolares de danza como mera diversión.
Fue con 18 años cuando me trasladé a Almería
capital para estudiar en la universidad cuando
empecé a entrar en contacto con otras alumnas
de danza de muchos estilos, cuando me di
cuenta de que muchas de ellas si se planteaban
hacer de esa pasión su profesión en un futuro. Y
fue entonces cuando fui consciente de que yo
también podía hacerlo, quería ser bailarina
profesional y dedicar mi vida ello.

Entre las formadoras y formadores que tuviste,
¿alguna/o de ellas/os dejó una huella especial
en tu aprendizaje?
Cada maestro y maestra te van dejando su
huella. Pero creo que podría resumirlo en tres: La
gran Matilde Coral (una de mis primeras
maestras de flamenco y que vio en mí el talento
necesario para dedicarme a esto aun cuando mi
formación era absolutamente rudimentaria); el
gran Maestro Granero (que me enseñó que la
danza es mucho más que la técnica, los pasos o
los movimientos. Que la danza sin expresión, la
técnica sin expresión no sirven de nada. Que lo
importante es trasmitir con cada gesto, con cada
movimiento, más allá del virtuosismo); Y Rafaela
Carrasco, que entró en mi vida tras varios años
de estudios con maestros más "clásicos" y me
aportó la visión más actual, más contemporánea
del flamenco y que por tanto se acercaba mucho
más al lenguaje con el que yo conectaba. El
lenguaje de mi generación y con el que sentirme
más "verdadera".
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¿Se aprende cada día, con cada nueva
producción?
Absolutamente. No solo aprendo de danza, de
movimiento, de flamenco... por supuesto.
También de mis compañeros y compañeras. Me
encanta embarcarme en colaboraciones con
otras artistas y compañías. Aprendo de mis
músicos, de la forma de entender la música
que componen para mí, pero también la
manera en la que conciben mi danza. Y por
supuesto, ¡del público! Importantísimo, sobre
todo del público infantil. Ellos son el gran
termómetro, la herramienta imprescindible
para medir los ritmos, los tiempos, la estética...
El público infantil es el más sensible y el que
nos enseña cada día si realmente conectamos,
si los tenemos en cuenta o no, si estamos
siendo "honestos" en nuestras propuestas.

"Secreto a voces" en  Vimeo

"La generación de los 80, los nietos del 27 " en Vimeo

https://vimeo.com/239924684?embedded=true&source=vimeo_logo&owner=14090677
https://vimeo.com/anabelveloso/gen80
https://vimeo.com/239924684?embedded=true&source=vimeo_logo&owner=14090677
https://vimeo.com/anabelveloso/gen80


A N A B E L  V E L O S OA N A B E L  V E L O S O

Flamenco infantil y también social, ¿qué te
impulsa a trabajar en estos ámbitos, los grandes
olvidados en muchos aspectos educativos?
Pues tal vez estas ramas sean igual de
vocacionales que la propia expresión artística.
Antes de dedicarme a la danza me formé como
maestra en la universidad y posteriormente en
Psicopedagogía. He cursado además muchos
monográficos de puericultura, psicología infantil,
dramaturgia para la infancia, o cursos de expresión
corporal para niños y niñas. Así que puede decirse
que vocacionalmente es casi antes el huevo que la
gallina.
Mi carrera se desarrolló para público adulto,
porque es lo habitual, pero no tardó en aflorar en
mi la necesidad de "contar" para los más
pequeños y poner en práctica todos los
conocimientos adquiridos hasta entonces.
Creo además que en mi caso, es casi un deber. El
arte al que me dedico, el flamenco, bien lo merece.
Lo necesita. Precisa de un relevo generacional que
sepa apreciar la danza flamenca, que conozca los
cantes, los toques, que sepa apreciar nuestro
Patrimonio Cultural Inmaterial.

"El árbol con alas" Compañía Anabel Veloso, en Vimeo

¿Cuál de tus proyectos es tu predilecto?
No sabría decidirme. Para mi cada trabajo es único
y me vuelco al 100% con cada uno de ellos. No
importa si se va a estrenar en una Bienal de
Flamenco, en New York o en un pueblito pequeño
para escasos 30 alumnos. Siempre intento dar lo
mejor de mi misma y mimo cuanto puedo cada
detalle de todos los proyectos.

Coreógrafa, bailaora, maestra y empresaria,
además, madre, ¿cómo se lleva todo eso?
¡Pues como se puede! Jajaja... Imagino que como
cualquier madre que se dedica a cualquier otra
profesión. La mía me da unas comodidades que a
otras madres no. Yo he podido tener a mi bebé
conmigo en cada ensayo, viajar con él, tenerlo
conmigo en camerinos etc.. Y mis horarios los he
podido adaptar a sus necesidades para, por
ejemplo, estar presente en cada día especial, fines
de curso, o simplemente para poder desayunar,
comer y cenar con él casi cada día de su vida. Por lo
contrario, al tener que girar en ocasiones a destinos
demasiado lejanos o "difíciles" para ir con bebés,
como por ejemplo África, esto ha hecho que la
conciliación con esos periodos sea casi imposible.
En estos casos, el papel fundamental lo ha tenido la
abuela , mi madre, que ha cuidado como una
segunda madre a mi primer hijo, Adán, y que
espero si todo va bien pueda hacerlo ahora con mi
pequeña Ariana recién nacida.

"Flamencolandia" Compañía Anabel Veloso
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¿Qué espectáculo te ocupa actualmente?
En estos momentos estamos preparando la
próxima producción para público infantil y
familiar. Se trata de una adaptación a danza
del libro de Ana Llenas "El Monstruo de los
Colores". Me hace mucha ilusión pensar en que
el resultado podría de nuevo acercar el
flamenco a los bebés porque la estética y la
temática serán idóneas, y por supuesto al
público infantil, que esto sirva para que
puedan entender el flamenco como vehículo
para expresar, la música y la danza al servicio
de las emociones.

https://vimeo.com/239922413?embedded=true&source=vimeo_logo&owner=14090677
https://www.facebook.com/CiaAnabelVeloso/
https://www.instagram.com/anabelvelosocompany/
https://www.anabelveloso.com/es/
https://www.anabelveloso.com/es/
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El trabajo de Lola Saavedra posee un profundo rasgo intimista. Su obra está dividida en series
donde la artista pretende denunciar aspectos de la imagen de la mujer, configurados en el
imaginario colectivo, como parámetros establecidos para justificar la existencia femenina.
Las mujeres representadas en esta propuesta artística de Lola son "Las Otras Mujeres". Como
ella dice: la cara oculta de la luna. Mujeres que le piden salir a la luz. El prototipo contrario a lo
supuestamente deseable.
Viven, y ocupan espacio. Sabemos más que nunca que " Las otras Mujeres" de Lola Saavedra,
somos también cada una de nosotras, madre, hija, hermana o amiga. Tan reales como sus
manchas de acuarela que no quieren ser retocadas una y otra vez.
Su trazo es firme como su convicción. Su mezcla de acuarela y de collage nos dictamina una
disección en el plano, entre el mundo real y el impuesto.

                                                                          
                                                                                                                                                 Natalia Horschovski



Lola nació en A Coruña en 1965 y desde niña sintió
una gran inclinación por el dibujo y la pintura. A los
quince años tuvo claro cual iba a ser su profesión y
comenzó a preparar el acceso a Bellas Artes en la
Escuela de Artes y Oficios de A Coruña. En 1981 se
traslada a Madrid y continúa con su formación
ingresando en la Facultad de Bellas Artes. En 1987
obtiene el Primer premio en el Certamen Galego
de Artes Plásticas para jóvenes. Finalizada su
carrera, viaja a Italia y permanece allí un año,
empapándose de arte, pintando y comenzando en
el grabado calcográfico. En 1989 inicia su carrera
como docente en España, compaginando desde
entonces con su creación artística, realizando
numerosas exposiciones, individuales y colectivas.
Estas muestras individuales han viajado de
Santiago de Compostela a Estrasburgo,
Pontevedra o París entre otros destinos.
Lola Saavedra es de una dedicación artística
inscansable y apasionada, continúa siempre
investigando y aprendiendo, lo que podemos
percibir en su  obra, un regalo para los sentidos.

L O L A  S A A V E D R AL O L A  S A A V E D R A

Lola, ¿mujer artista y vida familiar son
compatibles?
Lo son, con esfuerzo y sentido del equilibrio. Creo
que cualquier mujer que intente conciliar su
carrera profesional con su vida familiar afronta un
reto importante. En mi caso personal, no ha sido
fácil, y ha habido temporadas en las que apenas he
podido dedicarme a la pintura.
Pero también ha sido enriquecedor. Pienso que
cuanto más plena de experiencias es la vida, más
tenemos que contar a través del arte. Y llega un
momento en que los hijos crecen y volvemos a
recuperar ese tiempo para nosotras…
Además, tengo la suerte de que en mi círculo
familiar más íntimo comprenden y apoyan mi
vocación, además de ayudarme todo lo que
pueden con distintos aspectos logísticos, desde la
carpintería a las redes sociales.

¿Tuviste referentes femeninos en tu formación
como artista?
La verdad es que no. Hubo una profesora que me
marcó en COU, pero era de Filosofía. Siempre me
ha interesado mucho este campo de la reflexión y
el autoconocimiento, que según mi visión van muy
ligados a la creación artística.
En Bellas Artes la mayoría de mis profesores eran
hombres pero a pesar de eso, yo nunca percibí
como un problema el hecho de ser mujer para
dedicarme a la pintura. 

No obstante hoy, si vuelvo la vista atrás, percibo
que sí acarreaba como mujer un peso emocional
en forma de ilusiones, expectativas, ensueños
románticos, inseguridad, etc, que significaron un
obstáculo a la hora de ser más decidida y segura al
emprender mi camino.

¿Qué técnicas utilizas habitualmente?
No soy nada purista técnicamente hablando, no
me considero experta en ninguna pero me
encanta probarlo todo y mezclarlo todo… Me
entusiasman las técnicas mixtas y el collage, que
me parece un disparador excelente para la
creatividad. En este momento, por falta de espacio
estoy más centrada en obra sobre papel de
formato pequeño y mediano, en la que trabajo con
acuarela, tinta, acrílico, collage… Pero me encanta
la pintura de gran formato y elaborar yo misma
mis colores con pigmentos y arenas naturales.

¿La inclusión nos incluye? Las mujeres que “No” o
que “Ya no”
La serie "Espejo roto" que presento, simboliza esta
rebeldía de no encajar en los prejuicios, los
estereotipos, los supuestos ideales que se nos
exigen. Hay mucha presión hacia las mujeres, que
deben ser además de buenas profesionales (y
demostrarlo mucho más que un hombre para ser
valoradas), buenas madres, esposas, amantes,
amas de casa, cuidadoras, psicólogas…Y por
supuesto manteniendo una imagen externa
impecable y correcta. Y tristemente, muchas veces
somos nosotras mismas las que nos machacamos.
Mujeres que No: la que no es guapa, ni delgada, ni
coqueta, ni complaciente, ni un oasis de serenidad.
La que no tiene la cocina impecable ni los muebles
siempre libres de polvo, ni se pasa las tardes del
domingo elaborando repostería para llevar al
trabajo.
La que Ya no antepone siempre las necesidades
ajenas a las propias, la que un día se planta y dice:”
¡Ahora me toca a mí!”
En suma, la mujer que aprende a decir: “No”, y
afrontar las consecuencias.

Hay mucho camino todavía hacia la inclusión, pero
vamos dando pequeños pasos, como la propuesta
de añadir mujeres clave en las distintas disciplinas
en el currículum educativo… Y por supuesto, hay
que ser conscientes de que hay mujeres en otros
países y culturas que están peor que nosotras, y
tratar en lo posible de no olvidarlas, visibilizarlas y
luchar también por ellas.
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Ellas hablan: ¿Y nosotras qué?
Yo también estoy aquí. Yo también soy mujer. Yo también soy feminista.
¿La inclusión me incluye?
Como artista visual encuentro que existe una tendencia supuestamente feminista en obras plásticas que
tratan sobre mujeres o incluso producidas por nosotras mismas, que utiliza una estética amable y glamurosa
basada en tópicos ya muy arraigados que contribuye a afianzar. Una estética de pintalabios rojo y zapato de
tacón, de cinturas imposibles y grandes ojos de largas pestañas. Una estética que nos convierte en muñecas
unas veces, en heroínas otras. Ambos aspectos igualmente falsos y vacíos.
Detrás de esta imaginería de la figura femenina está la exaltación de la juventud, la belleza física, y también
a veces el poder y el triunfo, en su aspecto más superficial. En esta tendencia, como mujer, no me siento
representada, ni siento que represente a la mayoría de las mujeres, que no tienen por qué ser siempre
jóvenes, ni guapas, ni exitosas, ni delgadas, ni valientes, ni poderosas. Pienso que también arrincona y
condena a la invisibilidad a las mujeres que van envejeciendo, negándoles la posibilidad de éxito y
realización personal a medida que pasan los años. Todo ello refleja una valoración de la mujer
principalmente a través de su aspecto físico, que muchas veces nosotras mismas interiorizamos y vivimos de
forma más o menos consciente.
Ambas series pretenden denunciar estas visiones, a través de los rostros o los cuerpos de mujeres que no se
erigen como modelo o ideal de belleza ni de éxito vital.

                                                                                                                                                               Lola Saavedra

L O L A  S A A V E D R AL O L A  S A A V E D R A

SERIE ESPEJO ROTO

Esta serie habla de ellas, las otras mujeres, la cara oculta de la luna.
Una serie sobre la que seguiré trabajando, cuando otras mujeres
oscuras me pidan que las haga salir a la luz.

La que no tiene futuro. 
Acuarela y collage sobre papel La que ya no es joven. 

Acuarela y collage sobre papel

La que nunca fue guapa.
Acuarela y collage sobre papel
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SERIE FEMALE BODIES

En la misma línea de la serie anterior, pero centrándose en el cuerpo femenino, que se revela mediante
transparencias y texturas, el juego plástico de la acuarela y el collage, y sobre fondos también
fragmentados en planos.

No tenemos que tener cuerpos perfectos para ser
                                                                                          Poderosas
                                                                                                            Sensuales
                                                                                                                             Creativas

L O L A  S A A V E D R AL O L A  S A A V E D R A
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 Female bodies.
Female bodies.

El baño II.
Acuarela y collage sobre papel

http://www.facebook.com/lola.saavedra.pintora
http://www.instagram.com/lolagsaavedra
http://www.lolasaavedra.com/
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" Saldré deseosa de que el público ame mis

proezas y puede que pase o no. 
Pero si se ríe de mis torpezas podré decir

que he sido payasa".
 
 
 

A.S.

A R T E S  E S C É N I C A S  &  M Ú S I C A

Cantaclown



A L I C I A  S A N ZA L I C I A  S A N Z

Alicia Sanz, Alicia Maravillas es actriz-creadora. Inicia su aprendizaje en el aula de Teatro de la Sala Ambigú en
Valladolid. Posteriormente y tras realizar otros cursos breves de teatro, se traslada a Madrid y comienza su
formación en Interpretación Gestual "El Cuerpo Poético " de Jacques Lecoq, en la escuela de Mar Navarro y
Andrés Hernández. Se ha especializado en clown y bufón de la mano de Philippe Gaulier, Eric de Bont, Gabriel
Chamé, Antón Valén, Alex Navarro, Caroline Drean y Hernán Gené.
Desde sus inicios, centra la mayor parte de su carrera profesional en la creación de espectáculos
multidisciplinares propios, donde combina sus textos y canciones con otros universos poéticos en clave de
clown.
En su haber, una veintena de creaciones, que comenzó con: “Galeano, Cortazár y otra recetas” en el año 2003, a
la que le han sucedido otras como “Cantacuentos Cantinela”, “Amor a todo gas”, “Quitamiedos”, la más
reciente “Oleahí” o “Nunca dejes de soñar”, actualmente en proceso. Con estas producciones ha trabajado en
multitud de festivales, teatros, y programaciones culturales. Su trayectoria además, siempre ha estado unida a
la música, en sus propios espectáculos y con otras compañías.
Sin olvidar la labor pedagógica que desarrolla en sus talleres de clown, bufón, movimiento y voz, desde hace
años, tanto para adultos como para niños.

 
Alicia, ¿cuándo descubres tu necesidad de crear?
¿Cómo surge?
Pues desde pequeñita. Imitaba a las folclóricas,
escribía poemas, cosía y cantaba...
Con 17 me apunté a teatro en el instituto y de allí
salió "Arteatro", nuestro grupo de teatro con el que
comenzamos a crear. Luego viví en varios lugares de
España y según iba formándome en artes escénicas
empecé a crear canciones y espectáculos.
Aún sigo cosiendo, hasta hace poco me hacía los
vestuarios, transformo ropa y reciclo de todo.
Creo que la necesidad de crear siempre estuvo
presente en mi. Me encanta ese mundo de
abstracción que te da la creatividad. Y aunque los
procesos a veces son un poco intensos y conllevan
cierta ansiedad, me encanta dejarme llevar...
El arte es una maravillosa forma de curar el alma y
mantenerla en forma. Es para mí una forma de
expresión. También ha sido una tabla salvavidas en
algunos momentos de mi vida.

Eres actriz y música, te defines creadora y tu
carrera artística así lo demuestra, eres una
productora prolífica, ¿cómo es el proceso de
creación de tus espectáculos?
Pues al principio la idea surge de dentro y es
puramente emocional, por una experiencia propia
de vida, una sensación, una respuesta a algún
acontecimiento externo... Nacen de la necesidad de
contar. Entonces llega la inspiración para dar forma
a las emociones y hacerlas texto o canción.
Como casi siempre trabajo en clave cómica,
después toca darle ese punto de vista desde el que
poder reírse hasta de lo más serio. Aquí la técnica
juega un papel importante.
Entretanto voy hilando el vestuario, la imagen
comercial del espectáculo, las necesidades y los
elementos escenográficos, hasta que llega el
momento de ponerlo en escena.

Por suerte en los últimos espectáculos también
cuento con un asesor externo que me aporta su
mirada y contrato los servicios profesionales
necesarios para llevarlo a cabo. La distribución es la
gran tarea pendiente pero como para la mayoría de
los artistas creo yo, al menos de los que me rodean. 
Luego el trabajo se va rodando con las actuaciones
y es así como se acaba de hacer. En comedia, hasta
que no confrontas la creación con el público, no
sabes lo que va a funcionar.
Además, por mucho que conozcas a tu personaje de
payasa, nunca deja de sorprenderte y siempre
aparecen cosas nuevas para incorporar.

Además de trabajar en proyectos propios, eres
presidenta de Solrisas, ¿puedes contarnos qué tipo
de actividades desarrolláis en la asociación?

"Transformamos ambientes a través de los
beneficios que aporta el humor, haciendo de los
espacios que visitamos, lugares más agradables y
humanos". 

Ese es nuestro fin, pero ahora mismo la asociación
está en un punto de inflexión oteando un nuevo
horizonte al que mirar. Decidimos apostar por la
profesionalización de los payasos y payasas de la
asociación y eso ha traído muchos cambios.
Ofrecimos formación en su día, realizamos "Visitas
Payasas" en geriátricos y también en los hospitales
de nuestra ciudad, pero el COVID nos echó de uno
de ellos. Han cambiado mucho las cosas desde la
pandemia. Así que esperamos que pronto podamos
responder a esta pregunta, porque está encima de
la mesa de nuestra asociación esperando respuesta.
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https://www.youtube.com/watch?v=GjG997nx1w8&t=4s


Qué tipo de público te aporta más aprendizaje, ¿el
infantil o el adulto?
Pues si tenemos en cuenta que cuando el público
adulto entra en tu mundo, de alguna manera
vuelve a la infancia, te diría que todos y todas.
He trabajado más para público infantil y familiar.
Aunque hace muchos años tenía miedo a los niños
y niñas, o no sabía cómo comunicarme con
ellos/as. Imagino que el ser payasa me ha ayudado
mucho con eso.
Ahora con "Oleahí" vuelvo al público adulto y me
encanta, tenía muchas ganas, puedo traspasar
límites que con el público infantil no me puedo
permitir. Puedo arriesgar más desde la payasa y
meter en juego también a mi bufona que está
deseando hablar. Es un espectáculo que está
teniendo muy buena acogida entre los
programadores. Mezcla lo tradicional con lo
contemporáneo, musical, artística y
narrativamente.

Oleahí es una comedia bufonesca y payasa sobre
la búsqueda de los propios sueños y que pone
patas arriba los roles masculinos y femeninos, por
favor, cuéntanos más de esta pieza.
Nace de la idea de que el papel que hemos tenido
(y aún tenemos) los hombres y las mujeres en el
patriarcado ha sido duro para todos y todas. Es un
espectáculo feminista, que mira el feminismo y la
igualdad desde el amor. Entendiendo que el
hombre ha tenido también un duro papel.
En "Oleahí" aparecen los ancestros, las dudas
existenciales, la rebelión... Una mujer que podía
cargar un cuarto de vaca ella sola y un abuelo que
lloraba. Alicia Maravillas nos trae esta historia llena
de igualdad.

A L I C I A  S A N ZA L I C I A  S A N Z

Oleahí, "Las Mujeres" por Alicia SanzOleahí, "Las Mujeres" por Alicia Sanz

Qué mujeres  marcaron tu aprendizaje y carrera
artísticas.
Mira empezaremos con Lina Morgan, a la que
imitaba desde muy pequeñita. Lola Flores me
encantaba, con sus poemas, sus bailes y su voz
rota. Luego, por mi tía abuela, escuché a muchas
folclóricas en su casa. Ella cantaba y me enseñaba...
Suaviza me decía... Así que ella también ha sido
una gran influencia.
Fíjate, ella cantaba con Lola Herrera, Juanita Reina
y compañía, pero como su madre falleció, el padre
no le dejaba salir de viaje a participar en los
concursos de la radio de otras ciudades porque le
daba miedo que fuese sola. Ella nació para ser una
gran folclórica pero no le dejaron seguir. También
aparece en "Oleahí". Ahora vivo con ella a sus 90
años, fíjate si me marcó.

Las maestras que he tenido también me han
marcado mucho: Mar Navarro, Encarna de las
Heras, Virginia Imaz, Caroline Drean, Ana María
Bovo, Mercedes Asenjo, Emma Gómez etc...

Alicia Sanz en OleahíAlicia Sanz en Oleahí
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https://www.aliciasanz.info/
https://www.facebook.com/AliciaSanzpayasa/
https://www.instagram.com/aliciamaravillaspayasa/
https://www.youtube.com/watch?time_continue=3&v=Qh822Kjzzw4&feature=emb_logo
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Suena un movimiento lento, un discurso con sabor a raíces de una América Latina sinfónica. 
Melodías amplias, fraseos cortos, momentos dulces y ásperos, que reflejan la tierra misma de
esta compositora. Viviana es el silencio del agua, las teclas de un piano convertido en el
abrazo liberador. Un vuelo interior a su universo personal.
Vuela la Chacarera, el sur pampeano, el río, el alma de Santa Rosa, su origen.
La planicie más amplia en un remolino de viento, un violín, una guitarra, un cuarteto, una
orquesta entera hablando en boca de esta compositora que nos llena de refugio y de alivio.

                                                 
                                                                                                                                                            Tato López
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Viviana es pianista y compositora argentina,
Profesora de Artes en Música (C.R.E.Ar.), Técnica en
Arreglos Musicales, Licenciada en Teoría y Crítica de
la Música (Universidad Nacional del Litoral) y
Profesora Universitaria (Universidad Juan Agustín
Maza).

Viviana, eres pianista, compositora y docente, ¿en
cuál de estas facetas de tu vida laboral y artística te
sientes más libre?
Los momentos de mi vida en los que encuentro
mayor libertad, y es una libertad genuina, honesta
conmigo misma, se dan cuando creo música. Es en
esos momentos, que siento que puedo hacer lo que
quiera, mostrarme tal cual soy, crear reglas propias
para cada obra o para cada situación, expresar
sentimientos diversos y de maneras diversas.
Cuando toco el piano, aun cuando toco mis propias
obras, el trabajo de creación ya está hecho, las
reglas ya están planteadas. Y, si bien hay un cierto
grado de libertad, no lo encuentro tanto como en la
creación. En la docencia, por otro lado, siento la
enorme responsabilidad de brindar lo necesario y
de la manera más honesta y empática posible a
otras personas, que sienten y piensan la música de
manera distinta a mí, pero, cuando estoy creando
música, siento que ese mundo  que se está
gestando lo genero yo y en él, puedo vivir a mi
manera, con mi forma de ser  y de sentir y con mis
propias expectativas; aun cuando eso implica
responsabilidades  y consecuencias también, que
puedo y quiero asumir.

¿Qué aspectos crees que conforman el carácter de
una compositora?
Creo que somos todas distintas. De hecho, integro
el Foro Argentino de Compositoras, que reúne
entre veinte y treinta compositoras, y, en nuestros
encuentros, conversaciones y entrevistas,
precisamente hablamos de la diversidad de
estéticas, géneros, estilos pero, además, de las
distintas experiencias, inspiraciones, procesos, etc.
Aun así, creo que todas vamos por la vida
buscando sonidos, sonoridades, gestos musicales...
Somos, de alguna manera, exploradoras,
investigadoras y observadoras de lo que ocurre a
nivel sonoro, gestual y hasta corporal en lo que nos
rodea. En consecuencia, puedo decir que tenemos,
o bien logramos con el tiempo, una capacidad de
lucha para conseguir que nuestras obras se
interpreten. Eso significa ni más ni menos, que
tenemos que hacer escuchar nuestra voz, una voz
que es interna y que tiene que ver con la identidad
y lo íntimo de cada una. 

Firmar una obra es una gran responsabilidad y,
como generalmente el trabajo del/de la
compositor/a es solitario e individual, es una
obligación de cada una/o. Por lo tanto, creo que
implica cierta valentía el hacernos escuchar y
afrontar que somos las únicas responsables de eso
que se expresa, frente a críticas, a dificultades por el
género, etc.

Foro argentino de compositoras

¿Ha habido referentes femeninos en tu
aprendizaje?
Por suerte sí y estoy muy agradecida por eso. Tuve
muchas profesoras mujeres en las Instituciones en
las que estudié pero voy a destacar a mis dos
grandes maestras de la música y de la vida, con las
que me formé en clases particulares y que fueron
generosas, solidarias, empáticas y comprensivas,
además de excelentes maestras.
En el piano, mi máxima referente es la Maestra
Diana Lopszyc, gran pianista argentina, que supo
comprender todo lo que yo necesitaba, en un
momento en el que sentía que no podía tocar, que
el piano no era amigable, que mis músculos no
respondían a lo que se necesitaba. Y logró sacar de
mi interior una pianista completamente nueva.
Además, consiguió que me sienta segura en el
piano y en la vida, y eso es impagable. En la
composición, mi gran Maestra fue la compositora
argentina Eva Lopszyc, genial y profunda creadora,
que me enseñó desde el comienzo de mi camino
en la composición. Ella también supo mirar en mi
interior para saber qué pretendía yo en ese camino
y dejarme ser en mi aprendizaje y en mis
convicciones. Creo que gran parte de lo que soy
ahora como música se lo debo a ellas y eso me
enorgullece.



“La influencia del paisaje en la construcción del
tema musical pampeano”, es un libro editado por
Fondo Editorial Pampeano, de tu autoría, en él
reflejas cómo el paisaje o el clima quedan impresos
en tu obra y en la construcción de la misma.
Cuéntanos más sobre este trabajo intenso y
fascinante.
Ese libro corresponde a mi tesis para completar la
Licenciatura en Teoría y Crítica de la Música.
Siempre me interesó la música de mi provincia (La
Pampa, Argentina), los modos en que el entorno
‘’moldea’’ la creación de esa música y la
construcción de la melodía como tema melódico,
rítmico, armónico. Además, no había un estudio de
esa música desde lo intrínseco pero con relación a
lo externo (social, paisajístico, climático, humano).
Para trabajar en eso, elegí aproximadamente
sesenta obras de diferentes compositores/as
pampeanos/as y las analicé desde aspectos
musicales, desde su diseño melódico y las
influencias rítmicas y armónicas que se observan en
él, etc. Luego, puse todo ese análisis a
consideración de las relaciones que plantea el
etnomusicólogo Pablo Vila entre las artes y el
comportamiento o la estructura social, el entorno,
etc. Más allá de las cuestiones específicas y técnicas,
es un trabajo que me gustó mucho hacer, porque
me ayudó a comprender un poco más la música de
mi provincia. Pero además, me brindó recursos para
mis propias composiciones y, más importante aún,
me ayudó a cambiar la forma en que vivo las
composiciones que trabajo sobre lo folclórico, me
impulsó a ser más observadora de mi lugar y a
respetarlo más y me dio un enfoque distinto
acerca de cómo mirar, escuchar y vivir esa música
y la mía.

¿Queda algo en tus composiciones actuales de la
Viviana sentada frente al pianito celeste de la
niñez?
Es difícil pensarme desde esa nena que tenía tantas
ganas de tocar un piano de verdad. Sólo unos años
más tarde pude tocar un piano ‘’grande’’ y nunca lo
abandoné. Sin embargo, creo que queda algo
esencial de ella, que es el deseo de aprender, de
crear, de explorar con los sonidos y los
instrumentos, y queda también la sensación de
‘’lugar en el mundo’’, de protección y de saber que
allí no me va a pasar nada malo, que estoy a salvo.
En la composición en particular, quedan las ansias
por crear, por encontrar lo que quiero decir e insistir
hasta encontrarlo y por una muy feliz búsqueda
constante. Y, por supuesto, queda el pianito, ya
restaurado luego de pasar por las manos y la
curiosidad infantil, de adorno en mi casa. ¡Y todavía
suena!
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Viviana dal Santo "Chacarera en el alma"
Estrenada en Marzo de 2019, en el Centro Cultural de Cipolletti, por Camilo Sanchez
(clarinete) y la Orquesta Filarmónica de Río Negro, dir. Martín Fraile. 

https://www.youtube.com/watch?v=1yVinqFyhvo
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¿Cuándo comienzas a ser consciente de tu necesidad de crear
para la lucha?

Hace unos años compuse una obra para clarinete y piano sobre la
historia de Castalia, ninfa casta consagrada a las divinidades, que
es perseguida por Apolo, quien pretendía seducirla. Al no poder
continuar su huida, se arroja en una fuente del Monte Parnaso y
así, esa fuente queda como una poderosa inspiración para los
poetas que beben sus aguas. En el momento de inspirarme para
componer esa obra, yo sólo buscaba un mito, una leyenda, una
historia. Sin embargo, me encontré con esta historia de la
mitología griega, que es de acoso, por lo menos viéndolo desde
nuestra época y con todo lo que hemos podido aprender. Creo
que ese fue un momento en el que me planteé por primera vez
cómo decir, desde la música, lo que siente una mujer en esas
condiciones.
Luego, pasando por varias músicas que tienen que ver con otras
luchas que no implican la femenina, llegué a la obra ‘’Mujeres
somos!’’, pedida por mujeres, interpretada y dirigida por mujeres
y pensando en lo que somos, lo que debimos ser y lo que
deseamos ser. No podría decir que soy una compositora que
trabaja sobre la lucha feminista; sin embargo, tengo la necesidad
de crear sobre lo que sentimos y vivimos, intentando reivindicar a
todas aquellas que han querido crear y fueron calladas por
padres, hermanos o la sociedad. Si bien he vivido situaciones en
las que tuve que trabajar más que un colega por un mismo logro,
al menos estoy pudiendo componer, hablar a través de mi
música, estrenar mis obras, conectarme con otras compositoras y
compositores, intérpretes y público. Esa no fue la suerte de todas.
A ellas les debo todo mi respeto y esfuerzos. Por eso, intento
trabajar sobre lo que sentimos, lo que somos, lo que nos
constituye o nos ha constituido como mujeres.

III Las cautivas | Mujeres Somos | Viviana Dal Santo | 
Dirección Alicia Pouzo | Orquesta Filarmónica de Río Negro

https://www.facebook.com/viviana.dalsanto
https://www.instagram.com/dalsantoviviana/?hl=es
https://www.youtube.com/watch?v=8Na51DVdN_s
https://www.youtube.com/watch?v=QkQcCFAmUa0
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Natural, genuina, sincera.

                  Verónica Forqué: sonrisa y flor en la vida y en el escenario.

 



Forma parte de mi memoria sentimental, la que se forma observando y disfrutando del teatro o el cine y pensar
en ella siempre me devuelve un retazo de imagen colmado de sonrisa y de ternura.

Verónica nace en Madrid un primero de diciembre de 1955, en el seno de una familia dedicada al arte. Supo que
quería ser actriz cuando siendo una niña vió Mary Poppins por primera vez. Su padre el director y productor de
cine José María Forqué, con quien empezó a dar sus primeros pasos en el cine, no aprobaba que su hija fuese
actriz, quería evitarle el sufrimiento de un futuro incierto como artista. Su madre la escritora y actriz Carmen
Vázquez-Vigo que junto a su padre,  y abuelo de Verónica, el músico y compositor José Vázquez Vigo trajo a
España desde Argentina la radio novela,  conformaron el perfecto caldo de cultivo para que la pasión y
dedicación de la Forqué fuesen uno de los motivos principales por los que entregar su vida a la interpretación.

Con 17 años, finalizados sus estudios de bachiller, recibe de su madre la pregunta que durante años había
silenciado entre sus deseos: 

                                                            ¿Y ahora qué Vero? En esta ocasión fue rotunda: Mamá, yo quiero ser actriz.

V E R Ó N I C A  F O R Q U ÉV E R Ó N I C A  F O R Q U É

Verónica Forqué estudió arte dramático y
comenzó psicología por recomendación de su
padre, que dada la precariedad del sector insistió
en ello, pero Verónica no concluyó esta segunda
carrera. Tras sus estudios, debuta en el cine con un
pequeño papel sin siquiera acreditar, en la película
de Jaime de Armiñán: Mi querida Señorita (1972),
un par de años más tarde, comienza a trabajar
bajo la dirección de su padre en: "Una pareja...
Distinta" (1974), a la que continuaron: "Madrid,
Costa Fleming" (1976) y "El segundo poder" (1976).
En los 80 da el gran salto a la comedia y rueda con
Pedro Almodóvar "¿Qué he hecho yo para
merecer esto?" Donde encarna a Cristal, una mujer
cercana y cristalina que nos arrancó la ternura y la
sonrisa desde el otro lado de la pantalla.
Le suceden un centenar de intervenciones en cine,
teatro, doblaje, televisión y dirección de teatro.

Trabajó con directores de la talla de Fernando
Colomo, Luis García Berlanga, Fernando Trueba,
Antonio Mercero, Mario Camus, Manuel Iborra,
Clara Martínez Lázaro o Ángeles Reiné , quienes
contaron con ella en repetidas ocasiones.

La guerra de papá", "Los ojos vendados", "¿Qué he
hecho yo para merecer esto?", "Sé infiel y no mires
con quién", "Matador", "La vida alegre" en la que
tuvo su primer papel protagonista, "Moros y
cristianos", "Bajarse al moro", "Kika", "¿Por qué lo
llaman amor cuando quieren decir sexo?",
"Hacerse mayor y otros problemas" o una de las
más recientes "Salir del ropero" con su querida
amiga Rosa María Sardá... y muchos otros títulos
de sus 50 años dedicados al escenario.

Nos hizo reír y sonreír, enternecernos, empatizar,
abrir nuestra mente y corazón a esos personajes
con tanta personalidad y que como una perfecta
camaleona encarnaba con una naturalidad
estremecedora y con la esplendidez que practicaba
tanto en las tablas como en el día a día en su vida
personal.

Verónica Forqué y Chus Lampreave en ¿Qué he hecho yo para merecer esto?

Verónica Forqué y Juan Echanove en "Bajarse al moro"
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https://es.wikipedia.org/wiki/%C2%BFQu%C3%A9_he_hecho_yo_para_merecer_esto%3F
https://es.wikipedia.org/wiki/La_guerra_de_pap%C3%A1
https://es.wikipedia.org/wiki/Los_ojos_vendados
https://es.wikipedia.org/wiki/%C2%BFQu%C3%A9_he_hecho_yo_para_merecer_esto%3F
https://es.wikipedia.org/wiki/S%C3%A9_infiel_y_no_mires_con_qui%C3%A9n
https://es.wikipedia.org/wiki/Matador_(1986)
https://es.wikipedia.org/wiki/La_vida_alegre
https://es.wikipedia.org/wiki/Moros_y_cristianos_(pel%C3%ADcula)
https://es.wikipedia.org/wiki/Bajarse_al_moro_(pel%C3%ADcula)
https://es.wikipedia.org/wiki/Kika
https://es.wikipedia.org/wiki/Hacerse_mayor_y_otros_problemas
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Vero, como ella misma se nombraba para
sentirse en paz consigo misma, radiaba
espiritualidad, dedicó gran parte de su vida al
encuentro con el sosiego, la empatía y la
nobleza, sus viajes a la India, desde muy
jovencita junto a sus padres, imprimieron en
ella la huella del que sabe reconocer la verdad
y hace poco reconocía que casi le llevó toda
una vida aprender lo que es realmente
importante: las cosas pequeñas, el día a día, el
abrazo y el beso, reír y compartir con los que
amas.

Verónica nunca se daba importancia, con
cuatro premios Goya en su haber, un premio
Max, varios recibidos por la Unión de Actores
o los Fotogramas de plata y otros tantos... no
reposaban en las estanterías de su casa, en
más de una ocasión contó que no sabía
donde tenía sus premios Goya, los
“cabezones” que tan feos le parecían, dos de
ellos, los había regalado a quien tan
agradecida estaba en la vida, la niñera de su
hija y su peluquero de Granada,  uno lo había
perdido y otro estaba bien guardado en una
caja en el trastero de su casa y es que para
ella, los premios reales eran el reconocimiento
del público que en cada una de sus
interpretaciones llenaba cines y teatros o
esperaba con ilusión un nuevo capítulo de
alguna de sus series televisivas.

Debido una dolencia genética en la espalda y una
operación en el año 2014, sintiendo que no reunía
toda la energía que requiere la puesta en escena y
disponiendo de más tiempo para hacerlo, se dedicó a
impartir formación, otra de sus pasiones, compartir
su experiencia y aprender también de sus alumnas y
alumnos, disfrutar de la sinergia del encuentro con
los que empiezan y están labrando sus trayectorias.
Tuvimos la suerte de tenerla en la Escuela Unitaria de
Santiago de Compostela en uno de sus
monográficos.

Pese a su permanente sonrisa, las ausencias,
golpearon fuertemente su vida, en 2014 fallece su
hermano Alvaro Forqué, director de cine al que
Verónica estaba muy unida, no solo en la faceta
familiar como hermanos pues como ella misma
relataba eran amigos, cómplices y compañeros sino
también en el área profesional. La pérdida de su
hermano, posteriormente al fin de un largo
matrimonio y en 2018 el fallecimiento de su madre,
sumen a Verónica en una profunda depresión. 
Probablemente sea difícil leer la tristeza en un rostro
como el suyo: con la sonrisa permanente, quizá
debimos detenernos en su mirada, invadida de
amargura.
Vero decidió marcharse el día 13 de diciembre de
2021, quizá buscando terminar con el desaliento y los
huecos que provocan las ausencias, quizá cansada de
intentar convivir con la maldad y egoísmo humanos.

Gracias por tanto querida Vero.

Premio Max a mejor actriz 2020 

Verónica Forqué en Escola Unitaria de Santiago de Compostela.

https://vimeo.com/272556643?fbclid=IwAR1UNpVw9T36-3-AKJ6pEEoyQQJU3-GdYazt7V2mWy9AX3V7I0YdPaF0PVY


Hedy Lamarr:

Fotografías Hedy Lamarr: Etheriamagazine.com, sensacine.com, movieposters.ha.com, filmaffinnity.com,

www.impaseemag.com

Marina ÓÁZ: Autor de la fotografía de "Rinascita":  Giacomo Vidoni.
Alicia Sanz. Fotografía de portada de: Carolina Pérez Alonso.

Verónica Forqué: Fotografía de portada de El País, entrevista a Verónica Forqué en 1988.

BIBLIOGRAFÍA  / BIBLIOGRAPHIE / BIBLIOGRAPHY
  

      Jean-Marie Rouart, "Splendeurs et misères de la vie de star : Hedy Lamarr, l'insatiable", sur parismatch.com, 28  juillet
2018.

    "La double vie fascinante d'Hedy Lamarr, scientifique et déesse de Holywood", sur SciencesetAvenir. fr, 25 mars 2018. 

     Extásis y yo Hedy Lamarr, prólogo, filmografia y bibliografía de Diego Mmoldes, epílogo de Guillermo Balomori, Notorious
     Ediciones, Madrid, Marzo de 2017.  

     Rhodes, R. (2012) Hedy's folly: the life and breakthrough inventions of Hedy Lamarr. New York: Doubleday. 

     "Holywood star whose invention paved the way for Wi-Fi" New Scientist, December 8, 2011;  retrieved February  4,  2014.

 



AMIGOS MUJERART MAGAZINEAMIGOS MUJERART MAGAZINE

¿QUIERES SER AMIGO DE¿QUIERES SER AMIGO DE MUJERART MAGAZINE? INFO:  MUJERART MAGAZINE? INFO: www.mujerart.orgwww.mujerart.org

http://www.circo9.com/
http://www.pistacatro.com/gl/
https://tarqus.es/
https://www.oscatrogatos.com/
http://tm.santiagodecompostela.gal/es
http://verdeveras.blogspot.com/
http://asociacioncentinelas.es/
http://www.mujerart.org/


MUJERART MAGAZINE
www.mujerart.org
mujerartmagazine@gmail.com


